

Personajes Misteriosos en Reuniones de Comunistas Extranjeros, en Es

El Libro Gris Arroja Detalles Desconocidos
Sobre Actividades Rojas en México

Por FELIPE MORENO IRAZABAL, reportero de EXCELSIOR.

Recientemente, creo que fué un día de abril o mayo, íbamos mi ex comunista amigo y yo por las calles de Medellín. Cuando pasá-

bamos frente a la casa 128, mi compañero se quedó unos segundos. Examinó la fachada de la finca y me dijo: "Si...". "¿Es qué?, le pregunté; y me respondió: "En este edificio, continúan efectuando reuniones de comunistas extranjeros, los enlaces de confianza de la NKWD para México. A las juntas asisten, casi siempre, personajes misteriosos. ¡Oye, cuate, —le dije—, vámonos. A lo mejor te ven por aquí (estuve a punto de decirle nos ven, pues tenía yo miedo que nos dieran una paliza, pero no quise demostrar mi temor) y te reconocen y... mira, mejor vámonos!"

"Pero fíjate, exclamó: —para esto habíamos llegado a la esquina—, va saliendo el señor Sánchez, es empleado de una embajada..."

"¿Sánchez y empleado de una embajada?, le pregunté.

"¡Seguro, me dijo, pero su verdadero nombre es Peter Luzik, hermano de Ana Luzik. Los dos tienen su chamba; son de los buenos elementos. El se hace llamar José Jácome Sánchez, y es ruso..."

No estoy muy seguro de si el señor Luzik haya visto a mi amigo. Me parece que lo vió y de una manera que... ¡Mira, ándale, vámonos... que se nos hace tarde!, le dije muy enérgicamente.

COMUNISTAS EN LOS PERIODICOS

Nuestra conversación tuvo como tema el de siempre: Son ya

para mí sus revelaciones como el pan de cada día aún cuando creo que si me viera obligado a comer el pan comunista, seguro que me atraganto— y tiene cosas tan interesantes que contar. Le piqué a mi amigo y se descoñó:

"Deja que te acabe de platicar acerca de algunos elementos que han viajado tranquilamente de Norteamérica a México, viceversa, y a otros lugares, gracias a los bien hechos pasaportes de don Patricio el vasco!

"George Hardy, quien usa gran cantidad de alias, y tiene otros tantos pasaportes, lo mismo que la rusita Guashi, de que ya te hablé, tiene asignada una delicada labor: la de intervenir en las misiones diplomáticas de Estados Unidos, México y Centroamérica. Esto en la actualidad, pues antes servía en la división de Inglaterra, Alemania y China. Es hombre utilísimo para la causa comunista.

"Es largo el historial de otro George; éste se apellida Mink (bueno, es uno de tantos nom-

lacion de los elementos comunistas o amigos de los comunistas que aparecen como empleados en el periódico ese. ¿Cómo es posible, le pregunté a mi amigo, que siendo nuestro Gobierno abiertamente anticomunista, permita que estas ideas disolventes tengan cabida en el "órgano oficial del Gobierno?"

"A esto, me respondió mi amigo, podrían contestar las autoridades, no yo; pero sigamos revisando el libro gris y el informe: "Wenceslao Rosas colaborador, comunista convencido, aunque se le considera alejado de las peli-

grosas actividades y manejos del espionaje ruso". Luego, en la lista, aparece el nombre de:

"Alvaro Cruz, colaborador, afiliado al Partido Socialista Español y gran simpatizador del comunismo. No se le conocen actividades al servicio directo del espionaje.

"Antonio Gazel Santafé, redactor, se cree que estaba afiliado al Partido Comunista Español, pero no es así, sino que es miembro del Socialista Español; mas les hace el juego a los intereses comunistas.

"Arturo Penucho, redactor, miembro del Partido Socialista Unificado de Cataluña, adherido a la III Internacional. Este elemento es considerado como peligroso, pues tiene contactos con verdaderos agentes del espionaje ruso en México.

"Margarita Nelken, colaboradora. En la guerra pasada 1914-1918, fué esposa del embajador alemán en España y desde entonces trabaja por la causa comunista. A últimas fechas ha sido alejada de puestos directivos del organismo, pero se supone que ella no ha perdido su fe en la doctrina comunista".

Entonces mi informante añadió: "Es sumamente difícil para investigadores ajenos al partido, obtener muchos detalles. Yo ya soy extraño al comunismo, estoy señalado como traidor y me ven como apestado. Confrómate con lo que dicen los informes..."

"Las colaboraciones de la Nelken son de carácter cultural". Hay otro: José J. Mantecon, afiliado al Partido Socialista Español, de la facción que manejaba Juan Negrín, o sea partidario de una colaboración con Moscú.

"Por lo que respecta a otras pu-

bres! Es periodista, norteamericano. Y, casi nada, es el agregado de prensa de la G. P. U. Mink ha actuado en los principales países del globo. En España rindió destacados servicios. Ha estado en México, por tiempo que no podría decirte, pero si que fué prolongada su estancia. En Estados Unidos se le conoce muy bien, pues los ha recorrido por todos los rumbos. Ha estado en Alemania, en Dinamarca, por todos lados, en fin..."

"Y ya que he hablado acerca de este periodista, te diré que en un diario de esta ciudad, periódico que es "órgano oficial del Gobierno de México" colaboran, o aparecen como redactores, algunos elementos que... pero mejor, agregó, lee tu mismo un informe oficial sobre el asunto:

PAPEL PARA PERIODICOS NETAMENTE COMUNISTAS

Cuando leo el informe referente a Fernando Benítez, casi estoy por echarle en cara a mi amigo lo que pareció al pronto mentira, al decir que hay comunistas en el "órgano oficial del Gobierno", pero me quedo callado porque justamente estoy leyendo lo demás.

Pero es interesante conocer lo que dice de Benítez ese informe, producto de una larga investigación oficial. Mi amigo adviérteme lo anterior y asegura que el informe está entrado en el libro gris y dice así: "Benítez; —no se le conoce como elemento comunista, sino más bien de derechas. Desestimó colaboraciones de varios refugiados españoles, de filiación meramente antifascista, entre éstos Petro Foix y Enrique Flores.

"J. Rodríguez Lanuza, administrador, elemento francamente al servicio de la causa comunista, íntimo amigo de Dionisio Encinas, habiendo obtenido el apoyo de los elementos marxistas para lograr una mayor tirada del periódico que administra. Especula con el papel del periódico vendiéndolo a "El Popular" y a otras publicaciones del servicio de los comunistas.

"Aristeo Martínez, gerente, elemento muy influenciado por las doctrinas avanzadas, aunque no se ha señalado por ideas comunistas".

CUENTA Y SIGUE EN EL PERIODICO

Francamente ya estaba yo muy escamado oyendo y leyendo la re-



182
179